
Le	quotidien	«	Ouest-France	»	du	31	juillet	rappelle	l'évolution	du	territoire	de
Sainte-Marie,	 grâce	 à	 l'attractivité	 des	 eaux	 et	 au	 charme	 du	 littoral.	 Nous	 y
joignons	ces	deux	illustrations,	qui	soulignent	l'évolution	sur	juste	100	ans	!	...

L'écho	des	criques
La	lettre	d'information	de	l'association	des	Amis	de	Sainte-Marie

D'un	hameau	de	pêcheurs,	à	la	station
balnéaire	:	

si	Ste	Marie	m'était	contée	!



Sans	 reprendre	 le	 titre	 du	 célèbre	 film	 réunissant	 Adjani	 et	 Souchon	 :	 l'été
meurtrier,	
	l'été	2020	est	à	l'épreuve	de	la	crise	sanitaire	qui	perdure	et	nous	oblige	à	la
prudence.	 Un	 constat	 depuis	 mi-juillet	 :	 un	 rebond	 inquiétant,	 les	 clusters
actuels	COVID	sont	localisés	principalement	sur	les	lieux	de	brassages	estivaux
et	touchent	plus	fortement	les	15	-	30	ans.	Bretagne	et	Pays	de	la	Loire	sont
impactés.	La	génération	que	l'on	croyait	épargnée	par	rapport	aux	Anciens	se
trouve	en	première	 ligne.	La	 lutte	contre	 la	COVID	19	est	 l'AFFAIRE	de	TOUS,
jeunes	et	moins	jeunes.
L'initiative	 de	 quelques	 communes,	 comme	 Pornic,	 de	 mettre	 en	 place	 des
jeunes	ambassadeurs	rappelant	les	gestes	barrières	sur	les	plages	et	les	lieux
de	rassemblements	est	à	saluer.
Evénements	collectifs	et	festifs,	soirées	sans	distanciation	sont	mis	en	cause
par	les	diagnostics	en	cours.	Les	jeunes	présentent	moins	de	signes	cliniques
que	 les	 aînés	 ;	 pouvant	 être	 porteurs	 sains,	 sans	 symptôme	 extérieur,	 ils
peuvent	contaminer	sans	le	savoir	des	personnes	plus	fragiles	qu'ils	côtoient

2020,	l'été	de	tous	les	dangers	?



en	famille	ou	au	travail.
Deux	leitmotiv	:

PERSONNE	n'est	INVINCIBLE,		et
le	CORONA	ne	passera	PAS	par	MOI	!

Pour	des	raisons	évidentes,	nous	avons	fait	le	choix	de	la	reporter.	Elle	se
déroulera

samedi	19	septembre	à	17	heures
dans	la	salle	polyvalente	rue	du	Colonel	Bézier.

Cette	 AG	 en	 présentiel	 se	 fera	 dans	 la	 grande	 salle	 habituelle,	 avec	 les
gestes	 barrières,	 	 masques	 et	 distance	 d'un	 mètre	 minimum	 entre	 chaque
participant.
Compte-tenu	 des	 incertitudes	 résultant	 de	 la	 crise	 sanitaire	 durable,	 nous
pouvons	 être	 amenés	 à	 modifier	 encore	 la	 date	 et	 les	 modalités	 de	 cette
assemblée,	 selon	 les	 consignes	 qui	 pourraient	 être	 imposées	 entre	 temps.
Bien	 évidemment,	 nous	 vous	 en	 avertirions	 et	 remplacerions	 si	 besoin	 la
réunion	 par	 une	 information	 «	 virtuelle	 »	 incluant	 rapport	 d'activité,	 rapport
financier	et	vos	questions.
A	son	ordre	du	jour	:

rapport	d’activité,	bilan	du	trésorier	et	vote	du	quitus	;
renouvellement	d'une	partie	du	conseil	d'administration
élection	d'un	ou	de	nouveaux	administrateurs
échanges	avec	M	le	maire
vos	questions.	A	ce	sujet,	vous	devriez	recevoir	-	ou	vous	avez	recu-	le
questionnaire	qui	vous	permet	d'exprimer	vos	attentes	pour	Ste	Marie,	et
est	 utile	 pour	 animer	 notre	 débat	 avec	 notre	 Maire	 :	 n'hésitez	 pas	 à
utiliser	ce	support	!!

Ce	 support	 est	 à	 retourner	 avant	 le	 1er	 septembre	 aux	 deux	 adresses
indiquées	en	haur	du	document.	

Annoncé	dans	notre	précédent	Echo	des	Criques,	le	sens	unique	de
la	 corniche	 du	 Porteau	 mis	 en	 place	 à	 titre	 expérimental	 plus
rapidement	 que	 prévu	 fera	 l'objet	 d'un	 retour	 d'expérience	 après
l'été	avec	la	mairie	et	les	habitants	concernés	dans	le	secteur.
D'ores	et	déjà,	plusieurs	scenarii	s'annoncent	:

soit	un	sens	unique	complet	depuis	le	centre	bourg	vers	la	plage	du
Porteau,
soit	un	sens	unique	à	partir	de	la	plage	des	Sablons	(	en	fin	de	secteur
habité	de	chaque	côté).

L'enjeu	reste	la	sécurité	des	utilisateurs	de	cet	axe,	qu'ils	soient	à	pied,	à	vélo
ou	 en	 auto.	 Sans	 doute,	 le	 chemin	 piétonnier	 existant	 devra	 être	 élargi	 et
aménagé	afin	d'y	permettre	la	promenade	en	toute	sérénité	(et	sans	les	vélos
!).	La	suggestion	de	déplacer	les	deux	parkings,	celui	des	Sablons	et	celui	du
blockhaus	coté	droit	de	la	circulation,	permettrait	d'éviter	de	traverser	la	piste
cyclable,	et	reconfigurerait	la	chaussée	avec	deux	«	virgules	»	sur	les	emprises
actuelles	 de	 ces	 deux	 parkings,	 virgules	 ou	 virages	 invitant	 à	 rouler	 plus
lentement.
Saisi	par	le	maire	au	sujet	de	la	rue	Adrien	Thierry,	notre	conseil	d'administration
a	 fait	 connaître	 sa	 position	 favorable	 :	 soit	 au	 maintien	 du	 double	 sens	 de
circulation	avec	une	gestion	adaptée	du	stationnement	sur	un	seul	côté,	soit	à
un	sens	unique	d'intérêt	général	de	la	Corniche	vers	la	rue	des	Bougrenets.
La	 priorité	 consiste	 à	 apporter	 la	 sécurité	 des	 piétons	 sur	 les	 trottoirs
anormalement	envahis	par	 le	stationnement	des	voitures	à	partir	du	mois	de
mai,	y	compris	par	les	riverains.	Un	tel	sens	unique	permettrait	entre	autres	de
raccourcir	 le	 détour	 qui	 s'impose	 aujourd'hui	 aux	 habitants	 de	 la	 rue	 des
Sablons.
Cependant,	suite	à	une	réunion	dans	 l’urgence,	des	seuls	riverains	de	 la	rue

Notre	Assemblée	générale	2020

La	CORNICHE	du	PORTEAU,	son	sens
unique	et	la	rue	communale	adjacente

Adrien	Thierry



Adrien	Thierry	et	de	la	rue	des	Sablons	(et	sans	les	Amis	de	Sainte-Marie	qui	ont
une	 vision	 plus	 large	 du	 secteur)	 avec	 la	 mairie,	 le	 20	 juillet,	 une	 mesure
différente	a	été	décidée,	toute	provisoire	jusqu'au	30	août	:	la	rue	A.	Thierry	est
mise	en	sens	unique	de	la	rue	des	Bougrenets	vers	la	Corniche,	ce	qui	conduit
en	pratique	à	une	forme	de	privatisation	d'une	voie	communale.	Cette	situation
ne	 sera	 que	 provisoire	 et	 fera	 l'objet	 d'une	 évaluation	 avec	 l'ensemble	 de	 la
Corniche.

Lundi	3	août,	qu'il	vente	ou	même	qu'il	neige,	le	spectacle	sera	sur	le	plan
d'eau	face	à	la	Corniche	de	Sainte-Marie	à	partir	de	15	heures.
Le	Yacht	 club	 royal	 Old	 organise	 les	 15°	 Voiles	 de	 tradition	 avec	 une
cinquantaine	de	bateaux	participant	 à	 la	 parade.	 Parmi	 eux,	 deux	 fauvettes	 à
tête	noire	(pardon,	deux	Pen	Duick),	le	II	et	le	V	construits	en	1964	et	1969,	le
premier	vainqueur	de	la	deuxième	Transat	anglaise,	le	second	vainqueur	de	la
Transpacifique	en	solitaire	avec	10	 jours	d'avance	sur	 le	suivant	 !	Eric	Tabarly
sera	dans	les	coeurs	des	spectateurs.	Dans	leur	sillage,	un	sloop	si	cher	aux
Pornicais,	mais	 aussi	 d'autres	 côtres	 et	 anciens	 voiliers	 de	 travail	 des	 côtes
charentaises	pour	ne	citer	qu'eux	.

C'est	ce	lundi,	et	c'est	à	Pornic	!



Donc,	à	vos	jumelles,	sans	oublier	les	distances	barrières	de	précaution	!

Dans	notre	précedent	Echo	des	Criques,	 nous	 faisions	un	appel	 pour	 savoir
quelle	pourrait	être	la	"Villa	Charpentier",	dans	laquelle	Hector	Malot,	connu	pour
son	livre	"Sans	Famille",	aurait	transcrit	au	début	des	années	1880	ses	notes	de
voyage	 à	 Ste	 Marie	 sous	 le	 titre	 moins	 connu	 :	 "Paulette"	 ,	 aujourd'hui
accessible	 gratuitement	 sur	 internet.	 Les	 personnages	 et	 les	 paysages	 du
roman	sont	décrits	avec	précision	,	comme	l'ont	fait	également	Balzac	et	Zola.	
A	 titre	 d'exemple,	 la	 Mossardière	 y	 est	 orthographiée	 la	 Monsardière,	 «
l'endroit	 le	 plus	 vert	 et	 le	 plus	 boisé	 qu'on	 trouve	 aux	 environs	 de	 Pornic	 «
(Paulette,	 page	 21).	 Cette	 description	 confirme	 les	 peintures	 de	 la	 fin	 du	 19
eme	et	du	début	20	eme	siècles,	où	le	littoral	de	Sainte-Marie	était	une	lande
balayée	par	les	vents	et	les	embruns,	sans	boisements.Ni	bois,	ni	PLU	à	cette
époque	!!…	nos	souvenirs	collectifs	évoluent	souvent	selon	nos	désirs	...
Grâce	au	témoignage	d'un	descendant	du	propriétaire	de	l'épque,	merci	à	lui	!,
le	mystère	de	la	"Villa	Charpentier"	est	résolu	:	il	doit	s'agir	de	la	villa	située	au
dessus	de	la	plage	des	Sablons,	aujourd'hui	appelée	"La	Garantonne",	alors	-
et	encore-	détenue	par	 la	 famille	Binoche	 (parenté	éloignée	avec	 l'actrice	du
même	nom).	Or,	cette	villa	avait	été	agrandie	par	M	Binoche,	qui	avait	confié	le
chantier	 à	 son	 gendre,M	 Charpentier,	 architecte	 ;	 la	 villa	 avait	 alors	 été
temporairement	 désignée	 comme	 "la	 Villa	 Charpentier",	 voire	 Villa	 Binoche-
Charpentier.

Avis	de	recherche	:	la	réponse	!	!



Et	comme	promis,	notre	Cinéma	St	Joseph	a	repris	les	séances
le	22	juin,	avec	un	programme	toujours	aussi	riche	!	

Jean-Marc	Hainigue
et	votre	Conseil	d'administration

Mauris	commodo	massa	tortor,	u	sit	amet,consectetur	adipisicing	Nunc
fermentum	neque	quam,	sodales	eleifend	elit	imperdiet	vitae.	Aliquam	id
euismod	nulla.	Suspendisse	imperdiet,	sem	et	sollicitudin	egestas,	urna	nunc
auctor	massa,	vulputate	pharetra	mi	odio	nec	tortor.	Ut	ultricies	massa	viverra
quis.

Le	programme	du	St	Joseph

Et	enfin,	bonnes	vacances
à	tous

PROTEGEZ	VOUS.	PROTEGEZ	VOS
PROCHES	ET	VOS	AMIS.
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